

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

AÑO 20.

Mahón, sábado 17 Febrero 1900.

N.º 5622

## SECCION DE NOTICIAS

### La Exposición Universal de París

#### Paseo por las obras

Para penetrar en el recinto de la Exposición, imposible escoger mejor puerta que la destinada á ser el triunfo del arquitecto Binet, la Puerta Monumental, cuyo andamiaje de hierro se eleva á 46 metros sobre la plaza de la Concordia.

Es una obra original y atrevida que constituirá por sí sola uno de los atractivos del Centenario. El arquitecto ha conseguido variados efectos de ornamentación con «staf», cerámica y cristal, y ha dispuesto las taquillas de modo que en una hora se podrá dar entrada por esta puerta á 60.000 personas.

No pretendemos dar una idea completa de lo que serán los edificios de la Exposición; nos limitaremos á indicar á grandes rasgos el estado actual de las obras que en ella se llevan á término con suma rapidez.

Las de la Puerta Monumental están casi terminadas.

Cerca de ella, está muy adelantada la construcción de dos Palacios de Bellas Artes, que quedarán como una de las manifestaciones más completas del arte arquitectónico francés á fines del siglo XIX.

El puente metálico de Alejandro III podrá considerarse en breve como terminado. Se han hecho pruebas de pintura antes de darle el color definitivo, que será una combinación de matices cuyo efecto promete ser excelente. El fondo será de un gris azulado muy claro y los adornos de relieve, dorados.

Cerca del puente hallamos la Calle de París, instalada en la parte del Cour la Reine que se extiende entre el puente de los Inválidos y el de Alma.

Sabido es que la administración superior se propuso hacer de la calle de París el centro de los atractivos di-

versos que excitarán la curiosidad de los visitantes de la Exposición. Además de los teatros y conciertos instalados por empresas particulares, admiraremos en ella el Pabellón de la Ciudad de París y los Palacios de Horticultura y de los Congresos, casi concluidos.

El «Aquarium», que será una de las cosas más curiosas de la Exposición, recibe diariamente ejemplares de toda clase de peces.

Los teatros de las «Bons-hommes Guillaume» y de la «Roulotte» solo esperan que sus muros estén bien secos para recibir el decorado y el adorno exterior.

El Palacio de la Risa está ya cubierto y el de la Danza lo estará pronto.

La mayor parte del ribazo derecho del Sena, entre el puente de Alma y los jardines del Trocadero, donde se hallan agrupados los diferentes poblados de la Exposición colonial, está ocupado por las curiosísimas construcciones del «Viejo París», magníficamente evocado por el maestro adornista Rohida. Exteriormente, esta construcción vastísima está terminada.

El único punto donde las obras parecen algo atrasadas es el Parque del Trocadero. Tratase, sin embargo, de trabajos importantes, cuyo coste se elevará á más de 6 millones de francos. Pero el personal de la Exposición nos asegura que esta parte de la Exposición quedará concluida, como todas las demás, para la época de la apertura.

En primer termino aparecen, bastante adelantadas, las construcciones de Argelia y Túnez, reproduciendo los monumentos más hermosos con que se enorgullece el Africa francesa. Indo-China tendrá cuatro palacios correspondientes á Cochinchina, Cambodje, Annam y Tonkin, con pagoda y teatro anamita. Daomey, Costa de Marfil, Guinea, Senegal y Sudán tendrán igualmente sus pabellones especiales. La Martinica, Guadalupe, la Reunión y la Guayana serán

agrupadas en un solo edificio. En cuanto á Madagascar, su exposición ocupará el sitio en que estuvo colocado el estanque de la plaza del Trocadero y estará unido al palacio.

Las colonias extranjeras tienen sus edificios más adelantados que las francesas. Algunas están dispuestas á abrir sus palacios á los expositores.

Los Países Bajos han desplegado extraordinaria actividad en la construcción de sus palacios, que son soberbios. El pabellón de la Rusia Asiática levanta su imponente armazón al pié del ala izquierda del palacio del Trocadero.

Más de 150 operarios trabajan en el pabellón de las Indias inglesas y en el Pabellón de las Colonias británicas, que cubren, en el quai de Billy, una superficie de 2.000 m. c.

Los pabellones de China y del Transvaal se hallan completamente terminados.

En el ribazo izquierdo del río, se eleva el palacio de Montes, Caza, y Pesca, y el de la Navegación. Algo atrasado, se insinúa el de los Ejércitos de Mar y tierra.

En el Campo de Marte, todos los palacios, exceptuando el de la Electricidad y el del Chateau d' Eau, pueden considerarse como concluidos. El de Ingeniería y Medios de transporte fué entregado hace ya cuatro meses á los representantes de las naciones extranjeras. El de Hilados y Tejidos ha empezado á recibir instalaciones.

La margen izquierda del Sena, entre el puente de Alma y el de los Inválidos, con los pabellones oficiales de las naciones extranjeras, que perfilan sus siluetas de múltiples estilos, presenta el espectáculo más llamativo de las obras en ejecución. Puede decirse que están ya terminados todos los palacios que forman esta magnífica calle de las Naciones.

A. SAISSY.

## LA GUERRA ANGLO-BOER

Pretende ahora el general Buller, y con él los ingleses, que lo de Brackfontein no fué derrota, y si sólo una retirada hecha con el mayor orden y sin experimentar más que bajas insignificantes, que su intención fué operar un reconocimiento en vasta escala en aquella parte de las sierras que impiden, ocupadas por los boers, el paso de Ladysmith y que no fué aquello más que una operación preliminar del gran movimiento de avance que se dispone á emprender para hacer levantar á los republicanos el sitio de aquella plaza.

Dice además Buller, que los sitiados de Ladysmith no trataron, como pretenden los telegramas de origen holandés, hacer una salida para cruzar el campamento boer orangista, sino simular algún ataque para distraer y tener en jaque una buena parte de las fuerzas enemigas, mientras Buller practicaba por el lado de Brackfontein el reconocimiento de que se ha hablado antes.

Al enterarnos de las disculpas de Buller, no podemos menos que acordarnos de la fábula de la zorra y las uvas, pues al emprender el día 5 del corriente su operación contra los boers que defienden los pasos que conducen á Ladysmith, arengó á sus soldados diciéndoles entre otras frases, que no había que pensar en una retirada, pues estaba resuelto á salvar á White ó perecer en la demanda.

El fracaso número tres de Buller ha producido en los Estados Unidos casi tanta impresión como en Inglaterra, y son muchos los periódicos de Nueva York que dan como cosa segura la próxima rendición de Ladysmith. También se cree esto en la Bolsa de Nueva York en donde la noticia de haber repasado los ingleses el Tugela retirándose á la orilla Sur produjo una baja general en todos los valores públicos y más aún los ingleses.

Esperemos ahora ver en qué resultará la cuarta salida de D. Quijote, como llaman algunos periódicos belgas, holandeses y alemanes á la intencionada número cuatro del general Buller.

Respecto á las bajas inglesas sufridas en estos últimos días en el Tugela, no pasan, según noticia oficial, de un total de 500 hombres, la gran mayoría heridos.

#### El fracaso de Macdonald

Todos los periódicos ingleses publican extensos telegramas con detalles sobre la operación realizada por el general Macdonald en el Oeste del teatro de la guerra y después de una brillante descripción del modo como se portaron los escoceses, los lanceros y la artillería de campaña, vienen á parar en que la operación fracasó por no haber llegado á Macdonald los refuerzos que al mando

del general Babington mandò lord Methuen, retirándose todas las fuerzas imperiales sin conseguir su objeto á sus campamentos del Modde-River.

Parece que en aquella acción dirigió á los boers el general prusiano Albrecht y que las fuerzas de éste no tuvieron más que cinco bajas, por cincuenta que tuvieron los imperiales.

Por la parte de Colesberg ignórase en absoluto lo que sucede, ya que de nada de lo que allí ocurre telegrafía el generalísimo Roberts.

Dice en cambio un telegrama de origen boer que publican los periódicos de París, que los federales han logrado otra victoria sobre los ingleses ocupándoles además varias posiciones, poblados y granjas, y copando una patrulla entera de ginetes del regimiento de dragones de Brabant.

Del general Gatacre y de su columna nada dice el parte boer.

### Más sacrificios

Para consolar al pueblo inglés de los fracasos de su ejército en el Africa del Sur, anuncia la «Gaceta de Westminster» que el Gobierno pedirá en la próxima sesión del Parlamento británico la concesión de un nuevo crédito de 13 millones de libras esterlinas y la organización de 120.000 hombres más, parte de los cuales se mandaràn á Lord Roberts, y la otra á Egipto, Malta, Gibraltar y otros puntos del imperio.

### Voluntarios londonenses

Con destino á la línea de operaciones han salido de la Ciudad del Cabo los voluntarios que componen el regimiento londonense, entre los que figuran distinguidos jóvenes de la alta sociedad de la metrópoli inglesa.

Los habitantes de la Ciudad del Cabo ovacionaron extraordinariamente á los voluntarios acompañándoles con músicas y banderas á la estación del camino de hierro y sin dejar ni un momento de aclamarles y gritarles con gran entusiasmo «volved victoriosos».

Para que los voluntarios miliguen la sed y templen el calor de infierno que reina ahora en todo el territorio de la Colonia del Cabo, regaló el alcalde de Capetown en nombre de los habitantes de la ciudad á cada voluntario un cesto conteniendo una sandía y algunos racimos de uvas.

### ¿Cuándo finirá?

En «Le Figaro», M. Buisson examina «la duración probable de la guerra.»

La opinión predominante en el continente es que el movimiento liberal y cristiano que atreca en Inglaterra, impondrá noblemente la paz y acabará con «el imperialismo criminal.»

Pero no hay que olvidar la situación presente, que es la que importa; no el pasado, ni las causas ó pretextos de la guerra.

A Inglaterra—escribe M. Buisson—la tiene en jaque después de cuatro meses de campaña, un pueblo mínimo del Africa austral; á donde ha enviado 120.000 hombres y considerables partidas de armas y de municiones. Las tropas inglesas han intentado repetidas veces romper el bloqueo de poblaciones, pasar ríos defendidos por el enemigo, forzar posiciones fortificadas. Y hasta ahora no han logrado más que reveses: no han avanzado un paso, y han perdido mucha gente.

El prestigio militar de la Gran Bre-

taña el respeto debido á su fuerza y á su poderío; en una palabra, su situación en Europa está moralmente comprometida. ¿En condiciones semejantes, puede abandonar la lucha y tratar la paz?

Cualquiera que sea nuestra opinión sobre la guerra, pongámonos por un momento en el estado de ánimo de un inglés en estos momentos. Y preguntémosle sinceramente: ¿seríamos partidarios de la paz?

¿Alguién sería capaz de conformarse con la idea de retirar las tropas de la Gran Bretaña ante un ejército de 50,000 combatientes? ¿Y podría aceptar, además, la cesión de territorios, que es como una confesión de impotencia?..

No, no se puede ceder de esta manera, una vez empeñada la lucha.

Se objetará que sin embargo, los ingleses concertaron la paz con los boers, después del desastre de Majuba. Pero no hay punto de comparación entre aquellos combates y la campaña actual. En 1881 unos cuantos miles de soldados ingleses fueron derrotados, y se consideró justamente a derrota como un accidente sin importancia, que no quebrantaba el prestigio del ejército de la Gran Bretaña.

Así lo expresaba un inglés, en una carta reciente: «El inglés—decía—está dispuesto siempre á transigir cuando el negocio de que se trata no es cosa de vida ó de muerte.

«Pero cuando está en litigio nuestra existencia como nación de primer orden, habremos de encontrarnos al enemigo victorioso metido en Londres, antes de pensar en concertar la paz. A mi parecer, la más declarada derrota no cambiaría en lo más mínimo la situación.

«Una intervención armada de Europa nos obligaría á cambiar nuestros planes, pero no nos impondría la paz, sino después de un desastre irreparable...»

Esta carta—prosigue M. E. Buisson—no procede de un jingo. Su autor no aprueba en modo alguno á Chamberlain ni acusa al ministerio, y desea ardientemente que termine la guerra para liquidar responsabilidades. Pero, hoy no concibe otra solución que la de continuar la guerra hasta la victoria para la Gran Bretaña.

«Nosotros no hablamos mucho de patriotismo—escribe luego el inglés—pero estoy seguro de que un inglés cualquiera se halla dispuesto á dar su vida por la patria, como un simple acto de deber, sin alharaca ni cálculo.»

Estas palabras—concluye M. Buisson—sorprenderán en labios de uno de esos ingleses á quienes se atribuye no más que la idea de enriquecerse á toda costa y aprovecharse de la guerra.

Indudablemente puede haber industriales y comerciantes que con la guerra lucran, como los asentistas militares de todas las naciones. ¿Pero es justo convertir los casos aislados en carácter del pueblo inglés.

### TELEGRAMAS

París 12.

El Rey Alejandro de Servia cerró ayer la legislatura de la Skoupehtina.

En su discurso mencionó con satisfacción su viaje á Viena y el cordial recibimiento que le hizo la corte de

Austria-Hungria, que considera el Rey como una nueva prueba de la amistad con que el Emperador Francisco José ha honrado siempre á la Servia y á su dinastía.

Dice luego el rey que la aprobación por la Skoupehtina del tratado de comercio con Turquía es un testimonio del sincero deseo de la Servia de obtener amistosamente la resolución de las cuestiones pendientes con el imperio otomano.

Añade que la acogida siempre solicita que ha hecho la representación nacional á todos los proyectos de ley militares es una prueba manifiesta de los lazos indisolubles que unen al pueblo y al ejército, que es la garantía más cierta del presente y del porvenir de la Servia.

El lunes habían de entrar en Belgrado la Corte y el gobierno.

En Servia se demuestra estar menos satisfecho que el discurso Real de las últimas leyes financieras votadas por la Skoupehtina. Los comerciantes en particular, protestan contra los nuevos impuestos, sobre todo contra el impuesto sobre la renta, que absorbe cerca del 20 por 100 de sus beneficios.

### Retirada de Buller

París 13, 8'5 m.

En Londres el ministro de la Guerra ha comunicado un parte del general en jefe del ejército de Africa, transmitiendo otro del general Buller quien desiste de los planes que anunciaba para libertar á Ladysmith.

Ahora se da cuenta el general Buller de que la posición de Vaalkrantz al Norte del Tugela, que adoptó como base de las últimas operaciones, no puede ser fortificada debidamente, bajo las formidables posiciones de los boers en Brackfontein.

### La maniobra de Joubert

París 13, 8'15 m.

Se ha comprobado la maniobra del general Joubert para envolver al ejército del general Buller y caer por la Zululandia sobre el Natal inferior.

Los boers en número considerable, siguieron el camino de Vryheid-Ulund-Melmoth, y están sitiando á la población de Eshowe, (país de los zulúes), junto ya á la frontera de Natal.

Tienen pues abierto el camino para llegar rápidamente á Greytow y Weston, cortando la comunicación del ejército inglés de operaciones con Pietermaritzburg y el mar.

En esta población y en Durban la marcha de los boers ha producido pánico.

Asegúrase que el general Buller ha renunciado á sus recientes posiciones frente de los boers, mandando replegar precipitadamente su ejército hacia el Sud, hasta Estcourt, donde se formó el primer núcleo, después del fracaso del general White.

### Ladysmith

París 13, 8'15 m.

Son contradictorias las noticias referentes al estado de la guarnición de Ladysmith.

Informes de origen boer suponen que los sitiados están faltos de víveres, muy desmoralizados y á punto de rendirse.

En cambio «The Daily Telegraph» publica hoy un telegrama de Pietermaritzburg, según el cual los sitiados de Ladysmith tienen aun carne fresca, pudiéndose sacrificar diariamente bastantes bueyes.

### Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 16

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Aizina con asistencia de los Concejales Sres. Tudury, Orfila, Biale, Pons Carreras, Rodriguez, Sintés Pons, Pons Pons (D. Francisco), y Villalonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía Urbana é Ingeniero de obras públicas una instancia de D. Manuel Beltrán Pujol en la que solicita autorización para practicar varias obras en la fachada del almacén n.º 20 del Auden de Poniente.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía Urbana una instancia de D. Juan Pons Seguí en la que solicita autorización para elevar las dos fachadas de la casa número 45 de la calle de la Infanta que forma esquina con la del Comercio.

En vista de un informe emitido por el maestro de Obras municipales, se acordó proceder á la recomposición por administración de los desperfectos causados por los últimos vendavales en el cementerio del azejo pueblo de San Luis.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Beneficencia en una instancia de D. Lorenzo Sintés Bagur, se acordó abonarle lo que se le adeuda por algunas obras ejecutadas en el hospital de epidemias, con cargo á la herencia de doña Juana Adelaida Cardona y autorizar al efecto á los albaceas para que vendan las obligaciones municipales que poseen á un tipo que no baje de 68.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía Urbana en una instancia de Lorenzo Pons Pons, se acordó autorizarle para que eleve la fachada de la casa número 81 de la calle de Prieto y Caules y abra varias ventanas en el segundo y tercer piso.

Se acordó colocar un rótulo en la Colársiega anunciando al público que está prohibido el depositar escombros en aquel paraje, bajo la correspondiente multa con arreglo á lo que disponen las Ordenanzas municipales para casos análogos.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

No habiéndose presentado reclamación alguna contra los padrones de prestación personal y de casas de bebidas sujetas al impuesto municipal establecido en el año económico de 1899 1900 durante el plazo en que han estado expuestas al público se acordó aprobarlas definitivamente y que se proceda desde luego á la cobranza.

Se acordó dar gracias á la Junta Directiva del Casino El Consey por el donativo de 89 pesetas 37 céntimos hecho á la Beneficencia municipal, mitad del producto obtenido en la función lírico dramática celebrada por aquella Sociedad en la noche del 14 del corriente mes.

En vista de los enormes perjuicios que se ocasionan á la isla de Menorca con la crecida cuota que en concepto de contingente exige la Diputación provincial á sus municipios, sin que sus habitantes puedan disfrutar de los servicios á que aquellas sumas se destinan, por las condiciones espe-

ciales del país, se acordó solicitar de los Poderes públicos, que la provincia de Baleares se organice administrativamente, de un modo también especial, para que Menorca e Ibiza dejen de contribuir al contingente expresado y puedan establecer sus servicios de beneficencia e instrucción con completa independencia.

Se acordó también invitar a los demás Ayuntamientos de Menorca y de Ibiza para que hagan idéntica reclamación.

Se aprobaron varias cuentas de jornales y materiales invertidos en la recomposición de los caminos de Favariix, Torelló, Binisefuller, en el cementerio de San Luis y en las calles de San Jaime y Prieto y Caules.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

El dengue

Un periódico de Barcelona publica lo siguiente acerca de la enfermedad reinante, que copiamos por lo que pueda convenir a esta isla:

«La Junta provincial de Sanidad, en sesión de 3 de los corrientes; acordó publicar las siguientes consideraciones referentes a la «gripe», a fin de que lleguen a conocimiento de los Ayuntamientos y Juntas locales de Sanidad y del público en general.

1.º La «gripe», que en la actualidad azota a Barcelona y a otras muchas poblaciones del continente, es dolencia infecciosa de consecuencias y difusión muchas veces evitables, y que se ceba en los ancianos, en las personas delicadas, convalecientes ó enfermas del corazón, del aparato respiratorio, digestivo, etc., en quienes causa complicaciones graves que explican el crecimiento de la mortalidad durante su influjo.

2.º Su causa es un germen ó microbio conocido desde 1890, y que se extiende con suma rapidez.

3.º Por tanto, como efecto contagioso, los enfermos, sus secreciones (esputos,) las ropas y utensilios de aquellos, pueden transmitir el contagio cuando las circunstancias atmosféricas individuales favorecen la transmisión del mal.

4.º Las personas predispuestas a sufrir sus efectos, deberán adoptar precauciones y considerarse enfermas, cuidándose con esmero; los sanos evitarán todo trastorno en su salud y las causas de debilidad general.

5.º Como medidas de prudencia para evitar la infección, se recomienda: tomar los alimentos cocidos, la leche hervida, huir de los cambios bruscos de la temperatura, no someterse a enfriamientos, fatigas, insomnios, indigestiones y al aire viciado: es útil visitar con precauciones las viviendas que alberguen enfermos de esta clase, y respirar solo por la nariz.

6.º La limpieza de la boca y fosas nasales con agua bórica es práctica recomendable como preservativa.

7.º La naturaleza de la enfermedad sanciona, en casos, el aislamiento de enfermos singularmente en hospitales, asilos, cárceles, etc., y siempre es prudente la esterilización completa de ropas; efectos contaminados, así como las viviendas, los esputos y demás secreciones de los enfermos por adecuados procedimientos.

8.º Los pacientes no deberán descuidar el principio del mal ni acortar violentamente la convalecencia; así se evitarán innumerables desgracias.

9.º El tratamiento de las dolencias gripales es incumbencia de los médicos, quienes han de facilitar las fórmulas para las manos, productos patológicos, ropas, enseres, habitaciones, etcétera, según los medios de que dispongan en cada localidad.»

El Republicano, periódico político, órgano del partido republicano de Alicante, que vé la luz dos veces a la semana, ha visitado nuestra redacción. Viene impreso en papel rojo y publica preciosos artículos con motivo del XXVII aniversario de la proclamación de la República Española.

Deseámosle buena suerte en la ardua tarea que se ha impuesto, reiterando a la redacción del mismo la expresión de nuestras simpatías.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el pailebot de esta matrícula «San Rafael», patrón P. Bellot procedente de Barcelona, sin novedad a bordo.—Aviso a los cargadores.

Hoy ha quedado despachada para Génova la barca italiana «Martínica», que como no ignorarán nuestros lectores, fondeó de arribada en este puerto a mediados de Diciembre último, a causa de una vía de agua que se le abrió en la travesía, por haber chocado con un cuerpo duro invisible.

TEATRO PRINCIPAL.—Mañana es el día señalado para celebrar el beneficio del niño Gonzalito Llorens y Garrigós artista tan simpático como aplaudido y al que ha distinguido todo el público que asiste a las funciones del Principal.

El beneficiado ha obsequiado con entradas gratis a los niños de los colegios de esta ciudad.

Es de esperar que la función de su beneficio resulte una ovación tan completa como la merece el petit artista.

Animadísimo promete verse esta noche el baile de máscaras que la «Aurora Boreal» celebra en nuestro Teatro principal, pues en el sorteo de localidades han quedado más de cincuenta suscriptos que no han podido obtenerlas. Además incitan también a la asistencia a dicho baile, los cantables que interpretará en el mismo la masa coral «Estudiantina Mahonesa», en los que sobresale un precioso putpurri con acompañamiento de guitarras.

El baile de máscaras que celebra esta noche el casino El Consey, es de esperar se vea en extremo concurrido, pues así lo hace esperar el movimiento de suscriptos que se nota en las listas abiertas al efecto en la conserjería.

En el Consey

Buena interpretación obtuvo el programa de la función de anoche en el casino El Consey, que se componía del primer acto de la zarzuela «El Salto del Pasiego», primero de la ópera «Faust» y primero de la de igual clase «La Favorita». Lástima que la concurrencia fuese tan escasa, aun que así podía, esperarse por ser la función fuera de abono.

Los artistas, todos, estuvieron muy bien en sus partes respectivas resultando el conjunto perfectamente ejecutado.

Para mañana se pondrá en escena la preciosa zarzuela en 3 actos dividida en 10 cuadros, «La Guerra Santa».

Unión Republicana

«El Salto del Pasiego» que se pone en escena esta noche en este casino ha hecho que la suscripción se haya llenado por completo, lo cual augura un lleno completo.

Para mañana domingo tendrá lugar en el mismo un lucido Baile de máscaras.

Además de las piezas corales que interpretará el orfeón «El Progreso».

SECCIÓN OFICIAL

Alcaldía de Mahón

El día 2 del corriente a las doce de la mañana, deberá reunirse la Junta Municipal en estas Casas Consistoriales para examinar y censurar las cuentas de este Municipio correspondientes al año económico de 1898—99 y siete meses de 1899-1900: aprobar el presupuesto adicional al ordinario de 1899-1900; y proponer al Gobierno los recursos extraordinarios que se consideren precisos para cubrir el déficit que resulta.

Si no concurriera número suficiente de vocales para tomar acuerdos, queda desde luego convocada nueva sesión para el 2 de Marzo próximo a igual hora, en cuyo día se tomarán acuerdos sea cualquiera el número de concurrentes, por ser de segunda convocatoria según dispone la Ley Municipal.

Mahón 17 de Febrero de 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

Comandancia Militar de Marina de Menorca

El Interventor de la Sección Torpedista de este Puerto

Hace saber: Que debiendo celebrarse concurso público para adjudicar la construcción de nuevos aligbes de hierro para la lancha de vapor «Aire» afecta a esta Sección Torpedista, se participa por el presente anuncio, al objeto de que puedan los dueños de talleres de construcciones de hierro en esta localidad, que lo deseen, presentar proposiciones para llevarla a efecto.

El acto del concurso, deberá tener lugar el día 26 del corriente a las once de su mañana, en el local que ocupa esta Comandancia; donde se hallan desde esta fecha de manifiesto los pliegos de condiciones que deben servir de base para el mencionado concurso.

Mahón 17 de Febrero 1900.—Francisco Rada.—V.º B.º—Manuel Roldán.

La Cruz Roja

Comisión del distrito de Mahón

SECRETARIA

En la revista mensual de la Asamblea Suprema Española, núm. 6, correspondiente al mes de Diciembre del finido año 1899, hay un anuncio que literalmente dice así:

Para los repatriados de Filipinas

A COBRAR

«Por resultar de grande interés para los individuos de tropa, repatriados de Filipinas, creemos un deber recordarles que los que llegaron al puerto de Barcelona en los días y vespores que a continuación se expresan, pueden reclamar todos los alcances que acrediten, los cuales les serán satisfechos inmediatamente:

11 julio 1897=Vapor «Isla de Luzón».—6 agosto id.—id. «Covadonga».—16 agosto=id.—id. «S. Ignacio de Loyola».—4 septiembre=id.—id. «León XIII».—30 septiembre=id.—id. «Isla de Mindanao».—28 octubre=id.—id. «P. de Saltrústegui».—26 noviembre=id.—id. «Isla de Luzón».—20 diciembre=id.—id. «Covadonga».—1.º enero de 1898=id.—id. «San Ignacio de Loyola».—20 enero=idem «León XIII».—17 febrero=id.—id. «Isla de Mindanao».—27 febrero=id.—id. «Isla de Panay».—17 marzo=id.—id. «P. de Sa-

lustrégui.»=31 marzo=id.—id. «San Francisco».—6 abril=id.—id. «Isla de Luzón» y 16 marzo 1899=id.—id. «León XIII».

Lo que me apresuro a hacer público por medio de los periódicos de esta localidad, a fin de que llegue a noticia de los repatriados existentes en este Distrito, y se hallen comprendidos en la anterior relación, por si desean percibir sus alcances pudiendo pasar por las oficinas de esta Comisión (calle Nueva núm. 22) en donde por el personal de las mismas, se les harán las solicitudes gratis.

Mahón 17 Febrero 1900.—El Secretario, Juan F. Fiol.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 18 Domingo

Stos. Simeón ob., Claudio, Eladio y Máximo.

Sale el Sol. a las 6.50.—Pónese a las 5.39.

Luna: Sale 8.42 N.—Pónese 7.43 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 17

De Barcelona pailebot «San Rafael», pat. J. Bellot, con 5 trip. y cargo de esf.

Buques despachados

Día 17

Para Alcudia y Barcelona vapor-cofreo «Menorquina», cap. D. Tito Ginart, con 24 trip., efectos y balija.

Para Génova barca italiana «Martínica», cap. Fresco Lorenzo. De tránsito.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17, 2 mda.

Un telegrama oficial de Londres dice que el general French dispersó al enemigo al sur de Kimberley.

Comunican de Lorenzo Marquez que en el combate de Cotesberg los tuvieron 9 muertos y 14 heridos y los ingleses 2000 bajas perdiendo dos cañones.

Madrid 17, 10.45 m.

El generalísimo Roberts telegrafía a su gobierno que el general French ha llegado a Kimberley; que los boers abandonaron Alexandre Fontein y las trincheras de Fanciers Fontein.

Una brigada de infantería persigue un importante convoy boer.

Dicen de Bilbao que unos agentes ingleses reclutan hombres para la guerra de Transvaal ofreciendo seis mil quinientas pesetas.

Cotización Oficial

Madrid 15 Febrero, 4.00 t.

Table with 2 columns: Bond type and Price. Includes entries for 4% interior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, Paris a la vista, and Londres id.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap.

Table with 2 columns: Bank name and Exchange rate. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, and Oblig. municipales.

Mahón 17 febrero 1900.

SOCIEDADES

Casino El Isleño

Se convoca junta general extraordinaria para el día 18 del presente a las tres de la tarde para dar cuenta del resultado obtenido en la gestión que se encargó a la junta de gobierno en la general anterior.

Mahón 15 febrero de 1900.—El Presidente, Miguel Fusco.

DIVERSIONES

Casino Unión Republicana

Para el sábado 17 del actual se pondrá en escena en este casino la preciosa zarzuela de espectáculo en 3 actos

EL SALTO DEL PASIEGO

Tertulia Republicana Fraternidad San Luis

Para el sábado 17 del corriente, baile y glosat, este último por los conocidos glosadores Juan Climent y Juan Gomila, de Mahón y S'Ollestrá, respectivamente. El domingo por la tarde habrá baile.

Centro Ciclista Mahonés

Se invita a los señores socios a tomar parte a la excursión oficial que ha acordado la Junta Directiva, la cual partirá a las 3 de la tarde del Domingo 18 del ac-

tual de este centro y se dirigirá a la casa de Alcañar, regresando a la caída de la tarde, la cual irá dirigida por el Capitán de Excursiones D. Juan Palmer y Simonet.—Mahón 15 Febrero 1900.—P. A. de la J. D.—Sebastián Femenías Vellory Srio.

La Aurora Boreal

Gran Baile de Máscaras para el sábado

Teatro Principal

Tomando parte la Estudiantina Mahonesa con varios bailabres coreados de su repertorio, cantando durante el descanso un hermoso polpurri con acompañamiento de guitarras.

Suscripción a palco con entrada una peseta.

A las 9 y media.

Teatro Principal

El próximo domingo tendrá lugar el beneficio del Artista en miniatura, niño Gonzalito Llorens, el cual se lo dedica A SUS ADMIRADORES Y AMIGOS que le han honrado con sus aplausos durante la temporada y A LOS NIÑOS MAHONESSES.

El programa es selecto y variado en extremo, constando 1.º del magnifico drama en 3 actos "El Ejemplo ó el Juez de su propia causa"; 2.º Estreno del monólogo trágico-cómico-lírico, escrito para el Beneficiado y que se titula "Gonzalito"; 3.º y último la lindísima comedia en un acto "Lluvia de Oro".

El Beneficiado obsequiará a los niños con "entradas gratis" enviando para su distribución 25 a cada colegio de Mahón.

GLOSAT

En la noche del sábado y domingo habrá glosat en el bodegón de Juan Fortuñy, calle de Cifuentes n.º 117.

GLOSAT.—Lo habrá el sábado por la noche y el domingo por la tarde y noche en el bodegón de Lorenzo Orfila, Calle de la Plana n.º 82.

En la villa del popular cocinero Antonio Alcovér, sita a la entrada del camino de Lluemesanas, habrá glosat en la tarde del próximo domingo empezando a las tres de la misma, sirviéndose comidas y bebidas. ¿Conque a divertirse?

SECCION POETICA

ÉL ES

Poniendo cara alegre al que le mira aunque éste sea el enemigo eterno, diciendo que es verdado que es mentire

si así lo afirman ¡falso sempiterno! Él es el que nos lleva la corriente dándonos la razón, y nos halaga, y con falsas palabras dulcemente, llamándonos talentos, nos embriaga. Es traidor, y se daña al infame, culebra venenosa, despiadada.

y perro cariñoso que nos lame, si le damos poder oro y espada. Predicando la paz y la justicia nos deshonra é infama el traicionero; es el rey del poder y la malicia, que convenga la faz del mundo entero Si no le dais dinero de buen grado, él, con falsas acciones os lo quita... Y aquí teneis, humanos, retratado el hipócrita vil, el jesuita.

VICENTE PEREZ Y CANO.

CERTÁMEN

INGLATERRA: Tengo oro, comercio, industria, energía, cálculo, valor sereno, barcos, ciencia y cortesía.

FRANCIA: Tengo caballeros, arte, amor, literatura, inventos, exposiciones, libertad, luz y cultura.

ITALIA: Tengo mujeres, de imponderable belleza, papas, santos, oradores, músicos, flores, grandeza.

ALEMANIA: Tengo ejército, dramas y filosofía, almas rectas, noble historia, catedrales, poesía.

RUSIA: Tengo emperadores, valerosos generales, intrépidos corazones, y avanzados ideales.

ESPAÑA: Tengo toreros, la sacra, restauración, reacción y fanatismo, Montjuich y la religión.

P. CORDERO VELASCO.

(El Porvenir del Obrero).

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Nodriza

En Villa-Carlos hay una que desea hallar criatura para amamantar, por haberse muerto la suya, leche de ocho días, en la calle de la Iglesia n.º 14.

VINO TINTO DEL PAÍS

Se vende en el Almacén de Pedro Pons Escudero, Andén Levante n.º 8, al precio de 0'40 Ptas. el litro.

Para vender

Lo está una casa en la calle de San Jorge n.º 78, Villa-Carlos. Para informes en casa Sena, calle del Rosario del mismo pueblo.

Lo está la casa de la calle de San Jaime números 44 y 46.

Para informes en el 44.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. el que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones A PRIMA FIJA

SUB-DIRECTOR EN MENORCA

D. Pascual José Hernández, Mahón.